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““北北京京模模式式””走走出出行行业业协协商商新新路路径径

“各位企业方代表， 我们
要求行业最低工资标准要略高
于北京当年最低工资标准。 这
对企业来说 ， 可以长期留住
人， 才能稳定发展； 而对员工
来说， 生活更有保障， 更有归
属感。”

“目前企业运行成本高 ，
一味提高员工工资， 对我们小
微企业， 很容易被压垮。”

……
这种职工方代表和企业方

代表面对面进行 “讨价还价 ”
的场面， 经常会出现在某个行
业工资集体协商的现场 。 自
2010年北京市推行行业集体协
商开始， 截至目前， 全市已有
13个市级行业、 31个区级行业、
89个街道乡镇行业开展了集体
协商， 协商内容不断丰富， 覆
盖面逐年提升。 北京市总工会
之所以能有效推进市级行业集
体协商， 得益于不断破解协商
难题， 在实践中勇于创新， 形
成具有北京特色的协商模式。

□□本本报报记记者者 白白莹莹

改变“不敢谈”“不会谈”
“不愿谈”现状

企业经常加班， 加班工资基
数怎么定？ 老板承诺要涨薪， 不
知道怎么涨， 涨多少？ 集体协商
时， 企业工会 “不敢谈” “不会
谈”、 企业方 “不愿谈”， 当职工
遇到了这样的问题该如何解决？

对此， 北京市总工会针对近
年来大量非公企业 、 中小微企
业、 新兴行业协商难的问题， 探
索行业集体协商的实现途径， 不
断增强工会的吸引力、 凝聚力，
在 《北京市工会深入推进集体协
商行动计划 （2015-2018年）》 中
明确： 各产业工会要建立行业工
会联合会与行业协会的协商机
制。 针对行业特点， 重点围绕行
业岗位工种、 工时工价、 劳动定
额等协商确定行业劳动标准和工
资标准， 形成行业集体合同； 协
调区总工会指导行业所属企业，
在行业集体合同基础上进行二次
协商。

北京市总工会主动争取党政
领导支持， 充分利用协调劳动关
系三方会议机制， 积极争取行业
主管部门支持， 力求合力解决协
商认识问题。 同时积极推动行业
工会联合会建设， 目前已先后成
立互联网、 演艺、 食品加工等20
个市级行业工会联合会， 未来还
将继续扩大 ， 从而为谈判找到

“对手”， 确保协商主体和协商代
表的合法性。

针对省、 市级开展行业集体
协商法律依据不足的问题， 北京
市总工会推动市人大修订了 《北
京市实施 〈中华人民共和国工会
法 〉 办法 》 ， 对区域性 、 行业
性 集体合同的效力范围进行明
确 。 在 探 索 与 实 践 中 ， 形 成
“行业协商分层级、 细化岗位标
准 ” 模式 、 “集中协商 、 二次
确认、 分别通过、 属地备案” 模
式、 “产业负责、 区域配合” 的
联动工作机制等等， 较好解决了
在市级层面搭建协商平台的制度
障碍。

破解协商主体、 内容等
瓶颈问题

为破解协商主体缺失这一难
题， 市区两级工会在实践中逐步
形成了以下做法： 一是与龙头企
业谈。 市汽车零部件行业， 在开
展行业工资专项协商中， 把同行
业中规模较大， 且处于产业链源
头的企业———海纳川汽车部件股
份有限公司作为企业方代表。

二是成立 “行业议事会 ”，
搭建与行政方沟通的平台。 东城
区总工会龙潭街道、 崇外街道、
体育馆路街道探索成立了 “行业
议事会”。 崇外街道社区批发零
售行业议事会成员， 分别来自街
道的11个社区， 职工方代表全部
是社区工会联合会主席， 企业方
代表则是在社区经营的企业法
人， 经街道总工会推荐， 议事会

审议通过双方首席代表。
解决了和谁谈， 怎么谈的问

题又跃然纸上了。 为逐步提高协
商质量， 北京市总工会采取 “先
搭 平 台 再 谈 内 容 ” 的 工 作 思
路———2016年开启了 “全国银行
业集体协商的破冰之举”； 在餐
饮业工资专项协商中采取 “协商
企业分类、 协商标准分档” 的协
商模式； 2017年4月， 市总专门
出台了 “四必谈” 指导意见， 明
确集体协商工作对职工福利费及
教育经费使用、 劳动保护标准、
高技能人才待遇、 带薪休假等重
点议题 “四必谈”。

同时， 针对市级行业工会起
步晚、 兼职主席多、 协商力量不
足等问题， 市总工会为每个工会
联合会配备了1名专职律师、 1名
集体协商指导员， 提供法律支持
和具体指导 ， 加强协商指导力
量， 提升干部协商能力。

抓住行业共性问题协商
更有实效

“截至2017年9月底 ， 全市
保安 、 汽车零配件 、 餐饮 、 家
具 、 金 融 、 园 林 绿 化 、 道 路
运 输 等行业根据自身特点已开
展了集体协商。” 近年来， 北京
市总工会尝试打破限制， 行业协
商层级上移， 以覆盖全市140家
保安公司， 近20万人的全市保安
行业工资集体协商为试点， 开启
了在市级层面开展行业集体协商
的探索。

有如此成绩的原因无外乎北

京市总工会抓住了行业共性问题
这一法宝， 走出了一条具有北京
特色的行业协商模式， 让协商更
有实效。

餐饮业是劳动密集型行业，
行业中非公企业和中小企业较
多， 企业的整体利润率较低。 从
近年来全市餐饮行业职工队伍状
况来看， 餐饮业就业门槛低， 高
中及以下学历职工占七成以上，
女职工和年轻职工过半数以上，
职工收入整体不高， 超时工作现
象普遍， 近半数企业每周工作6
天， 流失率相对较高。

餐饮业存在不依法签订劳动
合同， 部分企业生产一线主要岗
位最低工资标准较低 ， 加班工
资、 带薪休假和保险福利未依法
落实等问题。

对此， 市餐饮行业协商按照
“行业协商分层级、 细化岗位标
准” 的工作模式， 将行业最低工
资标准及17个岗位最低工资标准
分为三个档次。 2018年新签订的
第五轮行业最低工资标准分别为
2250元 、 2350元 、 2450元 ， 与
2017年相比 ， 每档增加 150元 。
经过五年的努力， 由最初2014年
北京市餐饮行业特色街区610家
企业 ， 涉及职工2.3万人 ， 目前
为止， 协商已覆盖16个区的不同
规模、 不同效益的企业1753家 ，
职工8.3万人。

———北京市总工会落实《五年规划》工作回顾（二）

记者： 行业协商是集体协商
的一种重要形式。 如何在一个行
业内， 使大多数企业的劳资双方
达成共识， 在这方面北京市总工
会是怎么做的？

安京： 行业协商要有一个循
序渐进的过程。 在推进行业协商
中， 必须找到让行业职工与企业
组织都能够接受的切入点， 根据
行业特点， 由浅入深逐步丰富协
商内容。 2017年4月， 市总工会
出台了 《关于加强职工福利费及
教育经费使用、 劳动保护标准、
高技能人才待遇、 带薪休假等集
体协商工作的指导意见》 （简称
“四必谈”）， 我们要求行业工会
将 “四必谈 ” 作为协商重点 。
2017年新成立的市护工、 清洁和
医疗器械行业分别就劳动保护、
带薪休假开展了专项协商。 2018
年朝阳区民办教育行业合同， 对
区级教育系统及以上级别加奖的
人才给予专门奖励， 使行业的协
商内容得到了充实。

记者： 和谐劳动关系的构建
是我们一直追求的目标， 行业协
商是如何稳定市场的？

安京： 行业协商促进了行业

健 康 发 展 。 通 过 大 量 前 期 调
研 ， 召开座谈会 、 发放问卷 、
进行访谈等形式， 听取职工和企
业的意见需求， 把职工最关心、
企 业 最 关 注 的 重 点 议 题 作 为
协 商 的重点 。 一方面提升了职
工获得感， 如怀柔宝山镇商饮服
务行业集体合同规定在国家法定
的节假日发放200元的慰问品 ，
对于生病和特困职工发放不低于
300元的慰问金。 另一面得到企
业的认可， 通过协商制定行业劳
动定额标准、 保险福利等， 使企
业减少了不良竞争 ， 留住了人
才， 稳定了队伍， 营造了良好的
营商环境。

记者： 您是怎么看待行业协
商的？

安京： 行业协商必然成为未
来协商工作的主攻方向。 相对企
业协商， 行业协商具有层次高、
力度大的特点 ， 解决了非公企
业、 中小微企业、 新兴行业协商
难的问题 ， 规范了行业用工标
准， 维护行业职工的利益， 实现
了对非公中小企业的覆盖， 在构
建行业和谐劳动关系中发挥了重
要的作用。

【对话】

北京市总工会权益部副部长安京


